

Veröffentlichungen

Monographien

- 1997 *Die Fulbe in Nordbenin. Geschichte, soziale Organisation, Wirtschaftsweise*, LIT-Verlag, Münster, 320 S. (= überarbeitete Habil.-Schrift)
- 1984 *Weltmarkt, Stammesgesellschaft und Staatsformation in Südostarabien*, (Bielefelder Studien zur Entwicklungssoziologie. 23), Saarbrücken, 400 S. (= Dissertation)
- 1977 *Die englische Ägyptenpolitik im 19. Jahrhundert und der Imperialismus*. (Orig. 1977 als Staatsexamensarbeit verfasst, veröffentlicht als Arbeitspapier des Instituts für Ethnologie und Afrikastudien der Johannes Gutenberg-Universität Mainz. [Nr. 29/2003](#)), 180 S.

Herausgabe von Sammelbänden und Themenheften wissenschaftlicher Zeitschriften

- 2021 *Capitalisme, entrepreneurs et business associations au travail*, Themenheft « Anthropologie et Développement » (in Vorbereitung, mit José Munoz)
- 2020 *Bureaucracy and Cultural Difference*, Themenheft Sociologus (angenommen, mit Jan Beek)
- 2014 *States at Work. Dynamics of African Bureaucracies*. Leiden, Brill (hg. mit Jean-Pierre Olivier de Sardan).
- 2013 *Ethnologie im 21. Jahrhundert*. Berlin, Reimer (hg. mit Matthias Krings und Carola Lentz)
- 2012 *50 Jahre Unabhängigkeit in Afrika. Kontinuitäten, Brüche, Perspektiven*. Köln: Köppe (hg. mit Eva Spies)
- 2010 *50 Years of Independence in Africa* (Africa Spectrum Vol. 45 No. 3). Hamburg: GIGA (hg. mit Eva Spies)
- 2007 [Islam und Entwicklung in Afrika](#). Köln: Köppe (hg. zus. mit Marion Fischer)
- 2007 *Une anthropologie entre rigueur et engagement. Essais autour de l'œuvre de Jean-Pierre Olivier de Sardan*. Paris: APAD-Karthala (hg. mit, G. Blundo, Y. Jaffré & M. Tidjani Alou)
- 2004 *Lokales Wissen: sozialwissenschaftliche Perspektiven*, Hamburg & Münster: LIT (zusammen mit N. Schareika)
- 2004 *Kultur, Sprache, Kontakt*. Würzburg: Ergon (hg. zusammen mit Walter Bi-sang; Detlef Kreikenbohm & Ursula Verhoeven).
- 2002 *Islam in Africa* (Yearbook of the Sociology of Islam. no. 4, hg. zusammen mit G. Stauth), Münster : LIT
- 2000 *Courtiers en développement. Les villages africaines en quête des projets*, Paris: Karthala (mit J.-P. Olivier de Sardan & J.-P. Chauveau)
- 1998 *Les pouvoirs aux villages. Le Bénin rural ente démocratisation et décentralisation*, Paris: Karthala (mit J.-P. Olivier de Sardan)
Dieses Buch war in der Zeitschrift "Politique Africaine" (Nr. 74, Juni 1999, Rubrik: "autour d'un livre", S. 124 - 142) Gegenstand einer ausführlichen Debatte.

- 1997 *Institutions and Technologies for Rural Development in West-Africa*, Weikersheim: Markgraf (mit P.-Y. Le Meur und M. von Oppen)
- 1997 *Trajectoires peules au Bénin. Six études anthropologiques*, Paris: Karthala (mit P.-Y. Le Meur),
- 1995 *Le Bénin* (Themenheft von "Politique Africaine" Nr. 59, Okt. 1995); Paris: Karthala (mit R. Mongbo)
- 1993 *Entwicklungshilfe und ihre Folgen: Ergebnisse empirischer Untersuchungen im ländlichen Afrika*, Frankfurt: Campus, 2. Auflage 1996 (mit G. Elwert)
- 1988 *Aid and Development* (Sociologia Ruralis, Themenheft 38/2-3), Assen: Van Gorkum (mit G. Elwert)

Aufsätze

- 2020 Bureaucrats as Para-Ethnologists: The use of culture in state practices. An introduction, *Sociologus*
- 2019 How to study bureaucracies ethnographically (mit Jean-Pierre Olivier de Sardan), *Critique of Anthropology* 39 (2): 243-257; <https://doi.org/10.1177/0308275X19842918>
- 2018 Commentary: Ethnography, Critique and the State. Some Thoughts on 'Fiscal Anthropological Insights into the Heart of Contemporary Statehood'. *The Journal of Legal Pluralism and Unofficial Law* 50 (3): 396-401; <http://dx.doi.org/10.1080/07329113.2018.1558964>
- 2017 Who are the police in Africa?, in: Jan Beek et al., *The Police in Africa. The Street Level View*, London, Hurst
- 2016 Bierschenk, Thomas, Matthias Krings, and Carola Lentz. 2016. World anthropology with an accent: The discipline in Germany since the 1970s. *American Anthropologist*; DOI: 10.1111/aman.12535.
- 2016 Police and State, in: Ben Bradford, Beatrice Jauregui, Ian Loader and Jonny Steinberg (eds.), *The Sage Handbook of Global Policing*, London, Sage: 155-174 (<https://uk.sagepub.com/en-gb/eur/The-SAGE-Handbook-of-Global-Policing/book243543>)
- 2015 Ethnologie und außeruniversitäre Praxis, *Ethnoscripts* 17 (2): 40-46 (Themenheft: Erkundung ethnologischer Arbeitsfelder, hg. von Mijal Gandelman-Trier).
- 2014 From the anthropology of development to the anthropology of global engineering. *Zeitschrift für Ethnologie* 139 (1): 73-98
- 2014 Ethnographies of Public Services in Africa: An Emerging Research Paradigm. In Bierschenk, Thomas and Jean-Pierre Olivier de Sardan, eds. *States at Work. Dynamics of African Bureaucracies*. Leiden, Brill (mit Jean-Pierre Olivier de Sardan)
- 2014 Sedimentations, fragmentations and normative double-binds in (West) African public services. In Bierschenk, Thomas and Jean-Pierre Olivier de Sardan, eds. *States at Work. Dynamics of African Bureaucracies*. Leiden, Brill.

- 2013 Was ist ethno an der deutschsprachigen Ethnologie der Gegenwart? In Bierschenk, Thomas, Matthias Krings & Carola Lentz, Hg. *Ethnologie im 21. Jahrhundert*. Berlin, Reimer (mit Matthias Krings und Carola Lentz)
- 2012 Afrika seit 1960. Kontinuitäten, Brüche, Perspektiven. In: Bierschenk, Thomas & Eva Spies, Hg. *50 Jahre Unabhängigkeit in Afrika. Kontinuitäten, Brüche, Perspektiven* (Mainzer Beiträge zur Afrikaforschung. 29). Köln, Köppe: 7-51
- 2012 Schulische Bildung in Afrika: Privates Gut, öffentliches Gut, globales Gut? In: Bierschenk, Thomas & Eva Spies, Hg. *50 Jahre Unabhängigkeit in Afrika: Kontinuitäten, Brüche, Perspektiven*. Köln, Köppe, 171-201.
- 2012 Staaten in Arbeit, und arbeitende Staaten in Afrika: Sedimentierungen, Fragmentierungen und normative Dilemmata. In Bierschenk, Thomas & Eva Spies, Hg. *50 Jahre Unabhängigkeit in Afrika: Kontinuitäten, Brüche, Perspektiven*. Köln, Köppe, 321-348.
- 2011 Local political fields as negotiated orders. Non-representative participation and political violence in Parakou, Republic of Benin (1950-2005). In: Jul-Larsen, E., P.-J. Laurent, P. Y. Le Meur und É. Léonard, *Une anthropologie entre pouvoirs et histoire. Conversations autour de l'œuvre de Jean-Pierre Chauveau*, Marseille, Paris, Uppsala: APAD, IRD, Karthala: 425-447 (aktualisierte engl. Version von Bierschenk 2000b)
- 2010 Continuities, Dislocations and Transformations: 50 Years of Independence in Africa In: *50 Years of Independence in Africa* (Africa Spectrum vol. 45 no. 3), ed. T. Bierschenk & E. Spies. Hamburg: GIGA: 3-10
- 2009 Democratisation without development: Benin 1989 – 2009, [International Journal of Politics, Culture, and Society](#) 22 (3): 337-357
- 2008 The every-day functioning of an African public service: Informalization, privatization and corruption in Benin's legal system, zur Veröffentlichung angenommen durch das *Journal of Legal Pluralism and Unofficial Law* (No. 58, September 2008) (englische Überarbeitung des Textes von 2004)
- 2007 [L'éducation de base en Afrique de l'Ouest francophone. Bien privé, bien public, bien global](#). In: *Une anthropologie entre rigueur et engagement. Essais autour de l'œuvre de Jean-Pierre Olivier de Sardan*, éd. T. Bierschenk, G. Blundo, Y. Jaffré & M. Tidjani Alou. Paris: APAD-Karthala: 235-257
- 2007 Jean-Pierre Olivier de Sardan en anthropologue du développement. In: *Une anthropologie entre rigueur et engagement. Essais autour de l'œuvre de Jean-Pierre Olivier de Sardan*, éd. T. Bierschenk, G. Blundo, Y. Jaffré & M. Tidjani Alou. Paris: APAD-Karthala: 29-49
- 2007 [Einleitung: Islam, säkularer Staat und partizipative Entwicklung in Afrika](#), in: Thomas Bierschenk & Marion Fischer (Hg.), *Islam und Entwicklung in Afrika*, Köln: Köppe: 1-10.
- 2006 The local appropriation of democracy. An analysis of the municipal elections in Parakou, Republic of Benin, 2002/03, *Journal of Modern African Studies* 44(4): 543-571 (eine ausführlichere Version dieses Textes erschien als: Working Papers of the Department of Anthropology and African Studies, Johannes Gutenberg University Mainz. No. 39)

- 2006 Laudatio zum 60. Geburtstag von Gerhard Grohs (1970), in: Brandstetter, Anna-Maria & Carola Lentz (Hg.), *60 Jahre Institut für Ethnologie und Afrikastudien. Ein Geburtstagsbuch* (Mainzer Beiträge zur Afrikaforschung. 14), Köln: Rüdiger Köppe: 253-258
- 2004 *The local appropriation of democracy. An analysis of the municipal elections in Parakou, Rep. Benin 2002/03* (Working Papers of the Department of Anthropology and African Studies, Johannes Gutenberg University Mainz. No. 39)
- 2004 Die Informalisierung und Privatisierung von Konfliktregelung in der Beniner Justiz, in: Julia Eckert (Hg.), *Anthropologie der Konflikte. Georg Elwerts konflikttheoretische Thesen in der Diskussion*, Bielefeld: transkript-Verlag, 186-216
- 2003 Powers in the Village. Rural Benin between Democratisation and Decentralisation, *Africa* 73 (2): 145 - 173 (mit Jean-Pierre Olivier de Sardan; überarbeitete Version der Einleitung zu Bierschenk & Olivier de Sardan 1998, s.o.)
- 2003 Benin, in: David Booth (ed.), *Fighting Poverty in Africa: Are PRSPs making a difference?*, London: Overseas Development Institute: 57 - 90 (mit Elisabeth Thioléron & Nassirou Bako-Arifari; überarbeitete und gekürzte Version des Arbeitspapiers von 2002; eine noch weiter gekürzte Fassung erschien in *Development Policy Review* 21 (2): 161 - 178)
- 2002 Hans-Dieter Evers und die Bielefelder Schule, *Entwicklung und Zusammenarbeit* Jg. 43, H. 10: 273 - 276 (<http://www.inwent.org/E+Z/1997-2002/ez1002-6.htm>)
- 2002 Islam and Contemporary Social Change in Africa (mit Georg Stauth), in: Bierschenk, T. & G. Stauth (eds.), *Islam in Africa* (Yearbook of the Sociology of Islam. 4), Münster: LIT: 5 - 16
- 2002 Zur Situation von Universitäten, Studierenden und Sozialwissenschaften in Afrika, in: Herrmann Weber (Hg.), *Wissenschaftskultur oder Wissenschaftsmarkt? Jahresakademie des Katholischen Deutschen Ausländer-Dienstes (KAAD, April 2002)*, Bonn: KAAD: 148 - 167 (mit Heike Wieschiolek)
- 2001 Politische Makler und Entwicklungsmakler in der Sozialanthropologie: Ein Literaturüberblick (*Arbeitspapiere zu afrikanischen Gesellschaften*. 52), Berlin, Das Arabische Buch (mit Jean-Pierre Chauveau & Jean-Pierre Olivier de Sardan)
- 2000 [Introduction: Les courtiers entre développement et État](#), in: *Courtiers en développement. Les villages africaines en quête des projets*, (T. Bierschenk, J.-P. Olivier de Sardan & J.-P. Chauveau, eds.), Paris: Karthala : 5 - 42
- 2000 L'hégémonie du paradigme développementiste dans les sciences sociales au Dahomey-Bénin, In: J.-P. Jacob (éd.), *Sciences sociales et coopération en Afrique: les rendez-vous manqués* (Nouveaux Cahiers de l'IUED), Genève, IUED: 217 - 226 (mit R. Mongbo)
- 1999 Herrschaft, Verhandlung und Gewalt im modernen Afrika. Zur politischen Soziologie einer afrikanischen Mittelstadt (Parakou, Benin), *Afrika-Spectrum* 34: 321 - 348
- 1998 Les Fulbe dans le Borgou Occidental Précolonial, in: Boesen, Elisabeth et. Al. (eds.), *Pouvoir et alterité. Le Borgou - regards sur une région ouest-africaine*, Paris, L'Harmattan: 175 - 184

- 1998 Les arènes locales face à la décentralisation et à la démocratisation. Analyses comparatives en milieu rural béninois, in: Thomas Bierschenk & Jean-Pierre Olivier de Sardan (eds.), *Les pouvoirs au village. Le Bénin rural entre démocratisation et décentralisation*, Paris: Karthala: 11 - 52; eine gekürzte und überarbeitete deutsche Fassung erschien als: Dezentralisierung und lokale Demokratie. Macht und Politik im ländlichen Benin in den 1980er Jahren, in: Rösel, Jacob & Trutz von Trotha (Hg.), *Dezentralisierung, Demokratisierung und die lokale Repräsentation des Staates. Theoretische Kontroversen und empirische Forschungen*, Köln: Rüdiger Köppe: 37 - 68
- 1998 L'État est-il soluble dans la société civile? Le Bénin rural avant la décentralisation, *Bulletin de l'APAD* 16: 19 - 40 (mit P.-Y. Le Meur & Anne Floquet)
- 1997 Introduction: Trajectoires peules au Bénin, in: Bierschenk, T. & P.-Y. Le Meur (eds.), *Trajectoires peules au Bénin. Six études anthropologiques*, Paris, Karthala: 3 - 21
- 1997 ECRIS: Rapid Collective Inquiry for the Investigation of Conflicts and Strategic Groups, Human Organization. *Journal of Applied Anthropology* 56: 238 - 245 (mit J.-P. Olivier de Sardan); eine frühere deutsche Fassung erschien in *Entwicklungsethnologie* 4,1 (1995): 43-55; eine französische Fassung als: ECRIS: Enquête collective rapide d'identification des conflits et des groupes stratégiques, in: Thomas Bierschenk & Jean-Pierre Olivier de Sardan, *Les pouvoirs au village. Le Bénin rural entre démocratisation et décentralisation*, Paris: Karthala 1999: 253 - 272
- 1997 Local Powers and a Distant State in Rural Central African Republic, *Journal of Modern African History* 35: 441 - 468 (mit J.-P. Olivier de Sardan); eine erste französischsprachige Fassung erschien als *Working Paper on African Societies* Nr. 1, Berlin: Das Arabische Buch
- 1996 Peuls et Etat colonial au Borgou francais, in: Georg Klute (Hg.), *Nomades and the State* (Themenheft der Zeitschrift "Nomadic Peoples" 38), Köln: 99 - 124
- 1995 Literaturbericht zu drei Gesamtdarstellungen der Ethnologie (Einführungen und Handbücher), *Sociologus* 45: 85 - 93
- 1995 Rituels politiques et construction de l'identité ethnique des Peuls du Bénin, *Cahiers de Sciences Humaines* 31 (Themenheft: Identité sociale en Afrique): 457 - 484
- 1995 Le Bénin: Le terroir en quête de démocratie, *Politique Africaine* 59: 2 - 6 (mit Roch Mongbo)
- 1994 "Demokratische Erneuerung" und "Politik von unten" in der Republik Benin, in: A. -M. Brandstetter et al., *Afrika hilft sich selbst. Prozesse und Institutionen der Selbstorganisation*, Münster, Lit-Verlag: 177 - 188
- 1993 The Creation of a Tradition: Fulani Chieftaincy in Northern Dahomey/Bénin since early colonial rule, *Paideuma* 39: 217 - 244
- 1993 Les courtiers locaux du développement, *Bulletin de l'APAD* 5: 71-76
- 1992 Entwicklungshilfeprojekte als Verhandlungsfelder strategischer Gruppen oder wie viele Tierhaltungsprojekte gibt es eigentlich im Atakora/Bénin, *Journal für Entwicklungspolitik* (Austrian Journal of Development Studies) 8: 3 - 28

- 1992 Raumstruktur und soziale Organisation der Fulbe in Nordbénin, *Mitteilungen der Berliner Gesellschaft für Anthropologie, Ethnologie und Urgeschichte* 13: 17 - 24; eine französische Übersetzung erschien als "Structures spatiales et pratiques sociales chez les Peuls du nord du Bénin" in: Botte, R., Boutrais, J. & J. Schmitz (eds.), *Figures peules*, Paris: Karthala: 195 - 210
- 1992 The Ethnicisation of Fulani society in the Borgou province of Bénin, *Cahiers d' Etudes Africaines* 127, XXXII: 509 - 520
- 1991 Die Golfstaaten: Politische Stabilität trotz gesellschaftlichem Wandel, in: Pawelka, Peter u.a. (Hg.), *Die Golfregion in der Weltpolitik*, Stuttgart, Kohlhammer: 95 - 108
- 1991 Langzeitfolgen der Entwicklungshilfe. Empirische Untersuchungen im ländlichen Westafrika, *Afrika-Spectrum* 26: 155 - 180 (mit G. Elwert und D. Kohnert)
- 1991 Rational Herdsmen. Economic strategies of the agropastoral Fulani of Northern Bénin, *Applied Geography and Development* 38: 110 - 125 (mit R. Forster); eine erste deutsche Fassung erschien als "Die Produktionsrationalität der agropastoralen Fulbe in Nordbénin" in: *Tropische Weiden und Futterressourcen* (Giessener Beiträge zur Entwicklungsforschung. Serie I, Bd. 17), Giessen 1988: 199 - 212
- 1989 European Imperialism and the Rise of Central Government in Oman, 1850 - 1960, *Orient* 30: 205 - 219
- 1988 Religion and Political Structure, Remarks on Ibadism in Oman and the Mزاب (Algeria), *Studia Islamica* 68: 107 - 127
- 1988 Development Projects as Arenas of Negotiation between Strategic Groups. A case of Study from Bénin, *Sociologia Ruralis* 38: 146 - 160
- 1988 Development Aid as Intervention in Dynamic Systems. An Introduction, *Sociologia Ruralis* 38: 99 -122 mit G. Elwert)
- 1987 Baumwollanbau und gesellschaftliche Entwicklung in Bénin, *Sociologus* 37: 155 - 174

Lexikoneinträge

- 2004 Überarbeitung des Ländereintrags und div. Einzeleinträge zu "Benin" für die Brockhaus-Enzyklopädie, 21. Auflage
- 1989 Nomadismus, in: Endruweit, G. & G. Trommsdorf (Hg.), *Wörterbuch der Soziologie*, Stuttgart, Bd. 2: 467f.

Arbeitspapiere, Forschungsberichte, Debattenbeiträge, Medien-Beiträge, sonstige kleinere Arbeiten (nicht anderweitig veröffentlicht)

- 2020 Comment on 'Weak Police, Strong Democracy: Civic Ritual and Performative Peace in Contemporary Taiwan', by Jeffrey T. Martin. *Current Anthropology*

- 2019 Les défis du secteur privé au Bénin et les paradoxes de sa promotion, Arbeitspapiere des Instituts für Ethnologie und Afrikastudien der Johannes Gutenberg-Universität Mainz (Working Papers of the Department of Anthropology and African Studies of the Johannes Gutenberg University Mainz) no. [189](#). Mainz: Ifeas (mit Agnès Badou)
- 2019 Les entrepreneurs Béninois et leurs associations: Un capitalisme sous tutelle, Arbeitspapiere des Instituts für Ethnologie und Afrikastudien der Johannes Gutenberg-Universität Mainz (Working Papers of the Department of Anthropology and African Studies of the Johannes Gutenberg University Mainz) no. [186](#). Mainz: Institut für Ethnologie und Afrikastudie (mit Agnès Badou).
- 2019 La Police, la bureaucratie et l'État. Working Papers of the Department of Anthropology and African Studies of the Johannes Gutenberg University Mainz). No. [185](#). Mainz, Institut für Ethnologie und Afrikastudien.
- 2018 « On the practical challenges of a decolonized social science of Africa : The experience of LASDEL » (interview 10.10.2018); (<https://www.youtube.com/watch?v=uqUShqCmi1g&feature=youtu.be>, accessed 14.12.2018)
- 2018 Preface. In *Anthropology as Homage. Festschrift for Ivo Strecker*, edited by Felix Girke, Sophia Thubauville and Wolbert Smidt, 11-14. Köln: Köppe.
- 2018 "When Tiny Benin Shook Dictators Across Africa", interview with OZY news site, 22.3.2018; <https://www.ozy.com/flashback/when-tiny-benin-shook-dictators-across-africa/84008>, accessed 14.2.2018
- 2018 [Comments on 'Current trends in the anthropology of bureaucracy. A report'](#). In Allegra. <https://allegralaboratory.net/current-trends-in-the-anthropology-of-bureaucracy-a-report/>, 12.12.2019.
- 2018 [Warum die Umbenennung der DGV in DGSKA ein Fehler war](#). Beitrag zum Blog „What's in a name - wofür steht die Umbenennung der ehemaligen Deutschen Gesellschaft für Völkerkunde in eine Deutsche Gesellschaft für Sozial- und Kulturanthropologie?“ <https://boasblogs.org/whatsinaname/warum-die-umbenennung-der-dgv-in-dgska-ein-fehler-war/>, 12.12.2019
- 2016 Polizei und Staat. Arbeitspapiere des Instituts für Ethnologie und Afrikastudien der Johannes Gutenberg-Universität Mainz (Working Papers of the Department of Anthropology and African Studies of the Johannes Gutenberg University Mainz). [170](#). Mainz: JGU/Ifeas.
- 2016 Africa since 1960: Continuities, Dislocations, Perspectives, Arbeitspapiere des Instituts für Ethnologie und Afrikastudien der Johannes Gutenberg-Universität Mainz (Working Papers of the Department of Anthropology and African Studies of the Johannes Gutenberg University Mainz) [165](#). Mainz: Institut für Ethnologie und Afrikastudien (mit Eva Spies)
- 2016 Nachruf: Gerhard Grohs, *24.06.1929 (Dresden), +18. Februar 2015 (München). *Paideuma* 62
- 2016 Kommentar zum Paper und Vortrag von Wolfgang Knöbl, „Vom Wesen und Wandel des Staates. Ein Klärungsversuch“ in der Sozialwissenschaftlichen Klasse der Berlin-Brandenburgischen Akademie der Wissenschaften am 27. November 2015 (Intranet der BBWA).

- 2015 Anthropology in the twenty-first century. A view of, and from, Germany, (Arbeitspapiere des Instituts für Ethnologie und Afrikastudien der Johannes Gutenberg-Universität Mainz. [Nr. 160](#)). (mit Matthias Krings und Carola Lentz)).
- 2015 Teachers, development and the state in Africa. Preface to Tama, Clarisse. *Etre enseignant au Bénin. Les mutations d'un groupe professionnel*, Köln: Köppe, 5-9.
- 2014 Zidanes Kopfstoß. Interview mit dem WDR5 Scala/WDR3 Resonanzen in der Sendung „Algerien - Je ne regrette rien - Wenn die Kopfnuss Kunst wird“, Juni 2014; <http://www.wdr5.de/sendungen/scala/fussballweltmeisterschaft130.html>.
- 2014 Entwicklungsethnologie und Ethnologie der Entwicklung. Deutschland, Europa, USA (Arbeitspapiere des Instituts für Ethnologie und Afrikastudien der Johannes Gutenberg-Universität Mainz. [Nr. 150](#)).
- 2013 Ethnologie und außerakademische Praxis. Eine Bibliographie der deutschsprachigen Literatur (Arbeitspapiere des Instituts für Ethnologie und Afrikastudien der Johannes Gutenberg-Universität Mainz. [Nr. 142](#) (mit Janine Barthel)).
- 2013 La Justice et la Police dans la République du Bénin. Un résumé de rapports de recherches (Arbeitspapiere des Instituts für Ethnologie und Afrikastudien der Johannes Gutenberg-Universität Mainz. [Nr. 121](#)).
- 2012 Global education policy, implemented locally. *Preface to Fichtner, Sarah, The NGOisation of Education. Case Studies from Benin*. Köln, Köppe, 5-6.
- 2011 *Superwahljahr und keine Revolution. 18 Staaten südlich der Sahara Afrikas wählen*, Von Oliver Ramme, mit einem Interview mit Thomas Bierschenk (Deutschlandradio, 15.4.2011, <http://www.dradio.de/dlf/sendungen/hintergrundpolitik/1436846/>)
- 2011 50 Jahre später, die zweite deutsche Bildungskatastrophe. Vom "katholischen Arbeitermädchen vom Lande" zum "muslimischen Arbeiterjungen mit Migrationshintergrund in der Stadt". In: *450 Jahre Friedrich-Wilhelm-Gymnasium Trier 1561-2011 : Zukunft braucht Herkunft (Festschrift)*, hrsg. vom Verein der Ehemaligen des Friedrich-Wilhelm-Gymnasiums in Trier e.V. und der Schulleitung des FWG. Trier: Paulinus: 74-79.
- 2010 *L'Etat en Afrique, dans tous ses états*. Préface à N. Bako-Arifari, Le pouvoir politique en milieu rural Ouest-Africain. Les cas du Bénin et du Niger, Paris: AFRIDIC: 5-6
- 2010 *La décentralisation au Mali. La production des responsabilités flottantes*. Préface à Issa Bakayoko, La décentralisation et la transformation foncière au Mali. Les enjeux de la transformation foncière à Bamako et son milieu periurbain, Frankfurt : Peter Lang : 15-18.
- 2010 Wie kann man den Menschen in Afrika helfen? Interview für *logo! Wissen zum Hören - Afrika* (Audio CD), von Anne Dybowski und Julia Lutz, ZDF Hörverlag.
- 2010 Nichtregierungsorganisationen - ein entwicklungspolitischer Mythos? . Vorwort zu Sabine Brüntrup-Seidemann. 2010. *Entwicklungsmakler, Kleinunternehmer, Dienstleister? Nichtregierungsorganisationen in Benin*, Köln: Köppe.
- 2010 *Afrika-Konferenz an der Universität Mainz* (ARD tagesschau, 07.04.2010 [14:00 Uhr] - ab 4:48: Interview mit Prof. Thomas Bierschenk)

- 2010 *50 Jahre Unabhängigkeit in Afrika* - Julia Haungs im Gespräch mit Prof. Thomas Bierschenk (SWR2 Journal am Morgen, 07.04.2010)
- 2010 *Afrika-Konferenz "Kontinuitäten und Brüche": 50 Jahre Unabhängigkeit in Afrika*; ARD Online; (Zugriff am 6.4.2010)
- 2010 *50 Jahre afrikanische Unabhängigkeit* - Gespräch mit Prof. Thomas Bierschenk (SWR1, 05.04.2010)
- 2010 *States at Work in West Africa: Sedimentation, Fragmentation and Normative Double-Binds* (Working Paper of the Department of Anthropology and African Studies, Johannes Gutenberg University. [No.113](#)). Mainz: Ifeas.
- 2009 *Zidanes Kopfstoß: Tanz des roten Felsenhahns oder ritualisierte Beleidigung unter Sportlern? Die Ethnologie zwischen kulturalistischer Spekulation und empirischer Sozialforschung*(Arbeitspapiere des Instituts für Ethnologie und Afrikastudien der Johannes Gutenberg-Universität Mainz. [Nr. 108](#)). Mainz: Institut für Ethnologie und Afrikastudien, Johannes Gutenberg-Universität
- 2009 Grußwort, in: Business Guide Germany Africa 2009/2010, Berlin: Wegweiser Verlag
- 2008 Dezentralisierung, ethnologisch gesehen. In: *Staatliche Herrschaft und kommunale Selbstverwaltung in Afrika: Dezentralisierung in Kamerun* (Arbeitspapiere des Instituts für Ethnologie und Afrikastudien der Johannes Gutenberg-Universität Mainz. [Nr. 85](#)), hg. von. K. Werthmann & G. Schmitt. Mainz: Institut für Ethnologie und Afrikastudien: 9-12.
- 2008 *Anthropology and Development. An historicizing and localizing approach* (Working Papers, Department of Anthropology and African Studies, Johannes Gutenberg University . [No. 87](#)), Mainz .
- 2007 Preface: The local dynamics of Islam in Benin. In G. Abdoulaye, *L'Islam béninois à la croisée des chemins*, Köln: Köppe : 15-19
- 2007 Preface: Does decentralization reduce poverty? In: Blessings Chinsinga, *The Politics of Poverty Reduction in an Emerging Democracy: A Case Study of Decentralization in Malawi* , Köln: Köppe: 15-16
- 2004 Der Rückzug des Staates aus Politik und Ökonomie. Entwicklungshilfe als Rente schafft neue Formen des Klientelismus in Afrika. *Das Parlament* Jg. 54, Nr. 10, 1. März 2004.
- 2003 Zu einem empirisch verwendbaren Begriff der Macht. *Arbeitspapiere des Instituts für Ethnologie und Afrikastudien der Johannes Gutenberg-Universität Mainz*. [Nr. 24](#)
- 2003 Staat und Nation im postkolonialen Afrika. Ein Forschungsprogramm (*Arbeitspapier des Institut für Ethnologie und Afrikastudien der Johannes Gutenberg-Universität Mainz*. [Nr. 26](#))
- 2003 Brauchen wir mehr Afrika-Politologen und weniger Äthiopisten?, *afrika spectrum* 38 (2003): 245 - 250
- 2002 Institutionalising the PRSP approach in Benin. Ch. 2 of ODI PRSP Institutionalisation Study (*Arbeitspapier des Institut für Ethnologie und Afrikastudien der Johannes Gutenberg-Universität Mainz* [Nr. 3](#); der Text ist auch [in französischer](#) Sprache verfügbar (mit Elisabeth Thioléron & N. Bako-Arifari)), 59 pp.

- 2002 Decentralisation and Local Politics. Bericht über die gleichnamige Arbeitsgruppe auf der APAD-Tagung "The Governance of Daily Life, Leiden, Mai 2002, in: *APAD-Bulletin* Nr. 23-24: 175 - 180
- 2001 L'igname, une histoire de succes dans l'absence de l'Etat. Vorwort zu: Jean Adanguidi, *Réseaux, marchés et courtage. Sociologie de l'igname au Bénin*, Hamburg/Münster: LIT 2001 (i.E.)
- 2001 Islamische Gesellschaften: Ins Doppelgesicht des Westens schauen. Vor allem der ungelöste Israel-Palästina-Konflikt sorgt dafür, dass sich der Islam als Sprache der Unterdrückten etabliert (Interview). *Bielefelder Stadtblatt* 39 (20.9.01)
- 1999 *Paysans, État et ONG au Bénin*. (Arbeitspapiere zu afrikanischen Gesellschaften. 33), Berlin, Das Arabische Buch (mit P.-Y. Le Meur & Anne Floquet)
- 1999 Vorwort zu: Eva Sodeik, *Ungleiche Partner: Handlungsoptionen von lokalen Selbsthilfeorganisationen und Forstprojekten im Norden Benins*
- 1998 L'État est un joueur parmi d'autres (Interview), *Le Point au quotidien* Nr. 156, Cotonou, 29.3.1998 (mit P.-Y. Le Meur)
- 1998 Preface to: Christian Lund, *Law, Power and Politics in Niger. Land Struggles and the Rural Code* (Anthropology and Development. 1), Hamburg: LIT: ix-xii
- 1998 Lokale Entwicklungsmakler. Entwicklungshilfe schafft neue Formen des Klientelismus in Afrika, *Entwicklung und Zusammenarbeit* 39: 322 - 324
- 1997 Le secteur rural dans l'économie rentière du Bénin (Zusammenfassung der key-note speech), in: Bierschenk, T. et al. (Hg.), *Institutions and Technologies for Rural Development in West Africa*, Weikersheim: Margraf: 7 - 8
- 1997 Baden-Württembergische Hochschulen und Afrika: Für eine moderne afrikabezogene Sozialwissenschaft, in: *Entwicklungspolitisches Fachgespräch "Baden Württemberg und Afrika. Möglichkeiten und Grenzen"*, Stuttgart, 5.9.1997, hg. von Uschi Eid MdB
- 1993 Außenabhängigkeit und Intermediarität: Merkmale des Staates in Bénin (*Sozialanthropologische Arbeitspapiere*. 52), Berlin
- 1993 Comment on "Transitions between Cultivation and Pastoralism in Sub-Saharan Africa" by Ruth Mace, *Current Anthropology* 34
- 1992 Les Peuls du nord-Bénin, *Océanique. Journal de la coopération française* 7, (Cotonou): 13 - 14
- 1992 Vorwort (mit G. Elwert); zu: T.- P. Gallon, *Die Revitalisierung der "Fokonolona"-Dorfsräte im Rahmen der Landentwicklungspolitik der Demokratischen Republik Madagascar*, Saarbrücken: Breitenbach
- 1991 Les projets et les politiques de développement sont-ils des préoccupations légitimes de l'anthropologie ?, *Bulletin de l'Association Euro-Africaine pour l'Anthropologie du Changement Social et du Développement* (APAD) 1: 12 - 14

- 1990 Planungshilfe durch Projektsimulation ? Erfahrungen mit einem TZ-Planspiel, *Entwicklung und Zusammenarbeit* (Bonn: DSE) 1990, 19 - 20 (mit P. Sauer und H. Schafft); beide Texte wiederabgedruckt in Kohnert, D./Preuß, H.- J. & P. Sauer (Hgs.), *Perspektiven zielorientierter Projektplanung in der Entwicklungszusammenarbeit*, München: Weltforum 1992 (S. 129 - 133 und 203 - 207)
- 1989 "Vorwärts mit der Tradition der Fulbe! Die Genese einer ethnischpolitischen Bewegung in der VR Bénin" (*Sozialanthropologische Arbeitspapiere*. 20), Berlin
- 1989 *Planspiel zur entwicklungspolitischen Projektpraxis. Ein Beitrag zur Entdämonisierung der Entwicklungshilfe* (*Sozialanthropologische Arbeitspapiere*. 23), Berlin (mit P.Sauer und H. Schafft)
- 1989 Ein Projekt ist wie ein komplexes Schachspiel, *Entwicklung und Zusammenarbeit* 1989 (Heft 3): 8 - 9
- 1977 Die englische Ägyptenpolitik im 19. Jahrhundert und der Imperialismus. (Orig. 1977, veröffentlicht als *Arbeitspapier des Institut für Ethnologie und Afrikastudien der Johannes Gutenberg-Universität Mainz*. [Nr. 29/2003](#), 180 pp.

Rezensionen

- 2017 Raeymaekers, Timothy. 2014. *Violent Capitalism and Hybrid Identity in the Eastern Congo: Power to the Margins*. Cambridge: Cambridge University Press'. Sociologus
- 2014 Chalfin, Brenda. 2010. *Neoliberal Frontiers. An Ethnography of Sovereignty in West Africa*. Chicago, University of Chicago Press (für Zeitschrift für Ethnologie)
- 2010 Pierre Englebert. 2009. *Africa. Unity, sovereignty and sorrow*. Boulder, Co. & London: Lynne Rinner (Africa Spectrum, vol. 45, no. 3; <http://hup.sub.uni-hamburg.de/giga/afsp/article/view/382/380>)
- 2009 Bates, Robert H. 2008, *When Things Fell Apart. State Failure in Late-Century Africa*, Cambridge: Cambridge University Press (Africa Spectrum 3/2009)
- 2009 Sharma, Aradhana, and Akhil Gupta, eds. 2006. *The Anthropology of the State: A reader*. Oxford: Blackwell (Zeitschrift für Ethnologie 1/2009)
- 2007 Hauck, Gerhard. 2001. *Gesellschaft und Staat in Afrika*. Frankfurt/ Main: Brandes & Apsel. (Afrika Spectrum 2007)
- 2006 Tetzlaff, Rainer & Cord Jakobeit. 2005. Hg. *Das nachkoloniale Afrika. PolitikWirtschaft-Gesellschaft*. Wiesbaden: Verlag für Sozialwissenschaften. (Neue Politische Literatur 51, 2006: 120f.)
- 2006 Young, Tom (ed.). 2003. *Readings in African Politics*. London: James Currey. (Afrika Spectrum 2006)
- 2006 Kappel, Rolf; Hans Werner Tobler & Peter Waldmann (eds.). 2005. *Rechtsstaatlichkeit im Zeitalter der Globalisierung*. Freiburg: Rombach. (Sociologus 2006)

- 2005 Signer, David. 2004. *Die Ökonomie der Hexerei oder Warum es in Afrika keine Wolkenkratzer gibt*. Wuppertal: Peter Hammer. („Tsantsa“, Nov. 2005, hg. von der Schweizerischen Ethnologischen Gesellschaft)
- 2003 Rottenburg, Richard. 2002. *Weit hergeholte Fakten. Eine Parabel der Entwicklungshilfe*. Stuttgart: Lucius & Lucius. (Paideuma 2003)

weitere Rezensionen in Africa, Orient, Vierteljahresberichte der Friedrich-Ebert-Stiftung, Zeitschrift der Deutschen Morgenländischen Gesellschaft, Politique Africaine, Zeitschrift für Ethnologie, L'Homme, Sociologia Ruralis, Sociologus, Paideuma, Afrika Spectrum, Tsanta (Bern)